

Presentación

Hace un año, con la publicación del número 32, *Gallaecia* inició la cuarta etapa de su ya larga vida. Problemas derivados de agenda y fechas de publicación hicieron imposible que, en aquel momento, se realizase la debida presentación de este nuevo período de nuestra revista; sirvan, por tanto, estas líneas para subsanar dicha carencia.

Muy lejos queda ya el año 1976, cuando, gracias al mecenazgo de Isaac Díaz Castro y publicada por Edicións do Castro, vio la luz el primer número de *Gallaecia*, bajo la Dirección del profesor Carlos Alonso del Real y con el profesor José Manuel Vázquez Varela como secretario. Se inició así la primera etapa de la revista que con distintas Direcciones y Consejos de redacción, siempre a cargo de profesores del ya desaparecido Departamento de Prehistoria y Arqueología de la Universidad de Santiago de Compostela, se extendió hasta 1992.

La creación del Departamento de Historia I supuso que, en ese año, se iniciase una segunda etapa en la que, contando todavía con la subvención de Edicións do Castro, se produjo la incorporación del Área de Historia Antigua, cambio que supuso una modificación del consejo de redacción. Durante esta etapa la Dirección del nuevo Departamento pasó a asumir todas las responsabilidades directivas sobre la revista, funciones que, hasta el año 2009, ejercieron alternativamente los profesores Raquel Casal García y Fernando Acuña Castroviejo.

Con la publicación del número 29, correspondiente al año 2009, se asistió al inicio de una tercera etapa. A partir de este momento el coste de publicación de la revista, editada por la Editorial Andavira, pasó a ser asumido por el Departamento y, bajo la dirección del profesor Ramón Fábregas Valcarcel y la secretaría del profesor Manuel Villanueva Acuña, se procedió a una nueva reorganización del Consejo de Redacción y del Comité Científico de la revista que, además, asumió un nuevo formato y un nuevo subtítulo: “Revista de Arqueoloxía e Antigüidade”.

El pasado año, con la publicación del nº 32, correspondiente al año 2013, se abrió la última etapa de *Gallaecia*. En ella la edición de la revista, tras las gestiones realizadas por la profesora Raquel Casal, por entonces directora del departamento de Historia I, pasó a ser asumida, como publicación digital bajo la dirección de la profesora María del Pilar Prieto Martínez y la secretaría del profesor Francisco Javier González García, por el Servicio de Publicacións e Intercambio Científico de la Universidade de Santiago de Compostela.

Esta es, a grandes rasgos, la historia de *Gallaecia*, una historia que debe ser recordada, ahora más que nunca, no sólo porque estamos ante la apertura de una nueva etapa sino, sobre todo, porque con la prejubilación hace un par de cursos del profesor Vázquez Varela, promotor en 1973 de la publicación de la revista y miembro activo de la misma durante gran parte de su historia, se ha iniciado un proceso en el que, poco a poco, nos veremos obligados a despedirnos de muchos

de los compañeros que han hecho posible su existencia. El próximo curso 2015-2016 supondrá la jubilación de la profesora Casal García y el profesor Acuña Castroviejo, responsables en gran medida de estos casi cuarenta años de historia de *Gallaecia*. Se inicia, así, una nueva etapa para nuestra publicación y también para el Departamento de Historia I que en el próximo curso también despedirá a la profesora María Remedios Serna González y que en años venideros asistirá a la jubilación de otros miembros del Departamento, como el profesor José Manuel Caamaño Gesto, otro nombre histórico de los antiguos consejos de redacción de *Gallaecia*, o el profesor Miguel Román Martínez quien, en su dilatado desempeño de las funciones de secretario del Departamento de Historia I, también ha estado próximo a la revista. Por ello queremos que estas palabras sirvan como homenaje y agradecimiento para todos ellos.

Ni *Gallaecia* ni el Departamento de Historia I volverán, por tanto, a ser los mismos. Sabíamos que las cosas iban a ser así pues se trataba de situaciones previsibles, en tanto que esperadas y conocidas. Nunca pudimos imaginar, sin embargo, que el presente y el futuro del Departamento se fuesen a ver marcados por acontecimientos tan trágicos como los vividos durante el presente año 2015 con los fallecimientos de la profesora María Pilar Rodríguez Álvarez y el profesor Gerardo Pereira Menaut. No podía *Gallaecia* quedar al margen de tan luctuosa situación y, por ello, en el presente número se publican dos necrológicas en homenaje y recuerdo a sus personas.

Ya para finalizar, simplemente felicitar a *Gallaecia* por sus casi cuarenta años y expresar, al mismo tiempo, el deseo de que, al menos, logre cumplir otros cuarenta más.